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PRIMERAS PLANAS 
 
 

 
CNDH ve en estancias migratorias focos de vejaciones 
Las denuncias de los migrantes contra el INM pasaron de 714 en 2019 a 2 mil 141 el año pasado; 
abusos, tortura, extorsión y agresiones sexuales, entre las quejas 

 
Acusan a ocho por tragedia migrante 
Rosa Icela Rodríguez: No se respetaron protocolos 

 
Reparte jefe de la CFE sueldazos… ¡a familia! 
Tiene en nómina a tres hijas y a uno de sus yernos 

 
Par de inexpertos en migración, a cargo de la estación en Juárez 
Tragedia. Un contraalmirante y un ex gerente de un deshuesadero, los responsables de la 
instalación federal; solicita fiscal cuatro órdenes de aprehensión por homicidio 

 
SSPC: Identificados, 9 responsables de la tragedia en Juárez 
“Nada se ocultará ni habrá impunidad”: López Obrador 

 
Ven cerca fin del ciclo alcista de Banxico 
Analistas. Con la posible alza de 25 pb hoy estaría “a un paso” de la tasa terminal 

 
Peso se acerca a la paridad de 18 por dólar, en espera de decisión de Banxico 
La expectativa es que la tasa se eleve 25 puntos base 

 
  



 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
  



 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
  



 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
  



 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
  



 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
  



 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
  



 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
  



 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
 

Panorama Nacional 
 
 

Morena y Oposición sin acuerdo por consejeros del INE  
https://www.reforma.com/morena-y-oposicion-sin-acuerdo-por-consejeros-del-
ine/ar2578832?v=3 
Ciudad de México. - Los grupos parlamentarios en la Cámara de Diputados 
no alcanzaron acuerdo para el nombramiento de cuatro consejeros del INE, 
tras una breve reunión en la que la bancada de Morena no aceptó posturas 
de la Oposición de hacer a un lado a los candidatos señalados como 
cercanos al Gobierno y optar por perfiles imparciales.  
Poco después de las 21:00 horas, el coordinador de los diputados de Morena, 
Ignacio Mier, declaró que el consenso fue seguir las pláticas, por la falta de 
acuerdo, y que se darán tiempo para seguir negociando el día de mañana.  
Sonriente, aseguró que seguirán impulsando el diálogo y que no hubo 
propuestas para los cuatro nombramientos. El lunes pasado, Mier reiteró 
que no habría negociación con la Oposición, como ha instruido el 
Presidente Andrés Manuel López Obrador, y que irán directo a la 
insaculación el día viernes. 
 
Diputados aplazan hasta el 10 de abril votación de dictamen 
para acotar al TEPFJ  
https://www.milenio.com/politica/diputados-aplazan-votacion-dictamen-acotar-tepfj 
Ciudad de México. - La Comisión de Puntos Constitucionales de la Cámara 
de Diputados difirió hasta el próximo 10 de abril su reunión de trabajo para 
discutir y votar el dictamen de la reforma constitucional destinada a acotar 
las facultades del Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación 
(TEPJF). De última hora, el presidente de la comisión, el morenista Juan 
Ramiro Robledo, notificó el aplazamiento del encuentro convocado para 
este miércoles y en el que se enlistaba como único asunto a discusión el 
proyecto de reformas en materia de justicia electoral. 
“A solicitud de diversos coordinadores de los grupos parlamentarios de esta 
Cámara de Diputados, se comunica que la 15ª reunión ordinaria de la 
Comisión de Puntos Constitucionales se difiere para el próximo lunes 10 de 
abril a las 18 horas en lugar por confirmar”, informó.  
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La iniciativa suscrita por diputados de Morena, PAN, PRI, PVEM, PT y PRD 
prevé reformas y adiciones a los artículos 41, 73, 99 y 105 constitucionales, 
con el propósito de limitar las resoluciones de los magistrados electorales a 
la letra expresa de la ley, sin margen de interpretación. 
 
Urge Oposición desahogar nombramientos en INAI  
https://www.reforma.com/urge-oposicion-desahogar-nombramientos-en-inai/ar2578641 
Ciudad de México. - Los grupos parlamentarios de Oposición apremiaron al 
presidente del Senado, Alejandro Armenta, a desahogar en el Pleno la 
elección de los dos comisionados del INAI que fueron vetados por el 
Presidente Andrés Manuel López Obrador. Con fecha 29 de marzo, los 
coordinadores del PAN, MC, PRI, PRD y Grupo Plural enviaron un escrito a 
Armenta con el que recordaron que el Juzgado Decimoséptimo de Distrito 
en Materia Administrativa, con sede en la CDMX, emitió un auto de 
suspensión definitiva para el efecto de que el Senado concluya el 
procedimiento inacabado. "... los coordinadores parlamentarios, así como las 
y senadores integrantes de la Mesa Directiva de los diversos grupos 
parlamentarios que suscriben la presente comunicación, solicitamos que se 
someta a consideración del Pleno la elección de dos comisionados del INAI 
(...)", indica el documento. "Lo anterior para estar en condiciones de dar 
cumplimiento al auto de suspensión de referencia, así como al 
requerimiento, ambos del Juzgado Décimoséptimo de Distrito en Materia 
Administrativa con sede en Ciudad de México". 
 
Rechaza Senado comparecencia de titulares de SRE y SG por 
caso INM  
https://www.jornada.com.mx/notas/2023/03/29/politica/rechaza-senado-comparecencia-
de-titulares-de-sre-y-sg-por-caso-inm/?from=page&block=politica&opt=articlelink 
Ciudad de México. - Con el voto de Morena, el Senado de la República 
rechazó citar a comparecer a los secretarios de Gobernación y de Relaciones 
Exteriores, Adán Augusto López y Marcelo Ebrard, para que respondieran a 
cuestionamientos en torno a la muerte de 35 extranjeros en una estación 
migratoria de Ciudad Juárez, pese a que esa exigencia de la oposición, la 
retomó el propio coordinador de los guindas, Ricardo Monreal. 
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Después de un debate de más de seis horas en que prevalecieron gritos, 
insultos y exabruptos de senadores del PAN y Grupo Plural, que hasta 
pretendían que esa cámara del Congreso solicitara la renuncia de ambos 
funcionarios, la mayoría de los Morenistas se impusieron y se acordó 
únicamente citar al titular del Instituto Nacional de Migración (INM), 
Francisco Garduño, demandar una amplia investigación a la Fiscalía General 
de la República (FGR) e integrar un grupo plural de legisladores para dar 
seguimiento a la tragedia. La orden del día se modificó y se trató 
únicamente ese tema, en base a seis puntos de acuerdo presentados por 
senadores de oposición y de Morena. Entre descalificaciones y protestas se 
aceptó que la propuesta de la Morenista Mónica Fernández fuera la base de 
la discusión y se le fueran integrando otros planteamientos de legisladores 
de las demás fuerzas políticas. 
 
Acusan a ocho por tragedia migrante; Rosa Icela Rodríguez: No 
se respetaron protocolos  
https://www.excelsior.com.mx/nacional/acusan-a-ocho-por-tragedia-migrante-rosa-icela-
rodriguez-no-se-respetaron-protocolos 
La FGR solicitó las primeras cuatro órdenes de aprehensión por el incendio 
en la estación migratoria en Ciudad Juárez que ha dejado 39 muertos y 27 
heridos, 24 de ellos graves. Rosa Icela Rodríguez, secretaria de Seguridad 
federal, detalló que ya declararon ocho presuntos responsables de la 
tragedia, entre ellos cinco elementos de la empresa de seguridad que 
custodiaban la estación, dos agentes federales y uno del Instituto Nacional 
de Migración (INM). Aseguró que en la investigación no se protegerá a 
ningún funcionario y lamentó que durante el incendio no se respetaron 
protocolos. “En lugar de salvar las vidas, no fueron capaces de abrir una reja”, 
señaló en conferencia. Destacó que la tragedia no representa a la política 
migratoria del gobierno federal, y servirá para mejorar el trato a los 
migrantes en esas instalaciones. En tanto, Sara Irene Herrerías, fiscal en 
derechos humanos de la FGR, detalló que una de las órdenes de captura es 
contra el migrante que inició el fuego. Las otras tres son contra dos agentes 
del INM y un guardia privado. 
 
 

https://www.excelsior.com.mx/nacional/acusan-a-ocho-por-tragedia-migrante-rosa-icela-rodriguez-no-se-respetaron-protocolos
https://www.excelsior.com.mx/nacional/acusan-a-ocho-por-tragedia-migrante-rosa-icela-rodriguez-no-se-respetaron-protocolos


 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
Par de inexpertos en migración, a cargo de la estación en 
Juárez  
https://www.milenio.com/politica/par-inexpertos-migracion-cargo-estacion-juarez 
Jefes del Instituto Nacional de Migración (INM) en Ciudad Juárez, donde 
murieron 39 centroamericanos calcinados, no tenían experiencia en 
materia migratoria antes de llegar a dicho organismo, el cual arrastra, según 
la Auditoría Superior de la Federación (ASF), deficiencias en gobernanza y 
control interno institucional. De acuerdo con una revisión hecha por 
MILENIO a los perfiles de dichos mandos, algunos de ellos llegaron de otras 
áreas del sector público, como la Secretaría de Marina (Semar) o del 
Bienestar, o desde el privado, como la compraventa de autopartes o las 
ventas en tiendas de moda. El primer caso es el del titular de la Oficina de 
Representación del INM en Chihuahua, Salvador González Guerrero, un 
hombre con larga trayectoria en la Semar, pero no en temas migratorios. 
Se trata de un contraalmirante que comenzó a trabajar en el INM desde julio 
de 2019, pero que tuvo una larga carrera en la secretaría, donde alcanzó la 
maestría en Seguridad Nacional en el Centro de Estudios Superiores 
Navales. 
 
Al momento son 8 detenidos por incendio en estación del INM: 
SSPC  
https://www.jornada.com.mx/notas/2023/03/29/politica/al-momento-son-8-detenidos-por-
incendio-en-estacion-del-inm-sspc/?from=page&block=politica&opt=articlelink 
Ciudad de México. - Hasta el momento hay ocho personas, presuntos 
responsables de no haber auxiliado a los migrantes que fallecieron o 
resultaron heridas por el incendio registrado en la estación migratoria de 
Ciudad Juárez, Chihuahua, y están rindiendo su declaración ministerial ante 
la Fiscalía General de la República (FGR), dos agentes migratorios, cinco 
elementos de seguridad privada y un elemento estatal, y se están 
solicitando las órdenes de aprehensión correspondientes, informaron la 
titular de la Secretaría de Seguridad y Protección Ciudadana(SSPC)(, Rosa 
Icela Rodríguez, y la fiscal de derechos humanos de la Fiscalía General de la 
República (FGR), Sara Irene Herrerías. Durante una conferencia de prensa 
realizada en el Salón tesorería de Palacio Nacional, las funcionarias 
destacaron que ninguno de los funcionarios que se encontraban en la  
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estación migratoria “realizaron ninguna acción” para ayudar a los migrantes 
cuando ya se encontraban en el interior de la estancia presa del incendio.  
Rosa Icela Rodríguez dijo que parte de las investigaciones es esclarecer qué 
ocurrió con la aplicación de protocolos de seguridad, de protección civil y de 
las acciones que cada uno de los servidores públicos realizaron cuando 
ocurrió esta tragedia. 
 
México no produce fentanilo, dice SSPC  
https://www.eluniversal.com.mx/nacion/mexico-no-produce-fentanilo-dice-sspc/ 
La titular de la Secretaría de Seguridad y Protección Ciudadana (SSPC), Rosa 
Icela Rodríguez, dijo que México no produce fentanilo, “pero tanto los países 
consumidores de drogas como los de tránsito debemos asumir la 
responsabilidad para trabajar juntos y construir la paz”. En la ceremonia de 
apertura de la Conferencia de Drogas Sintéticas edición 2023, manifestó que 
los grupos criminales que se dedican al trasiego de drogas y que envenenan 
a nuestras poblaciones usan a nuestro país como tránsito. 
Acompañada de Ken Salazar, embajador de Estados Unidos en México, dijo 
que ambos países enfrentan retos importantes.  
Ante decenas de funcionarios estadounidenses, elementos del Ejército y 
Guardia Nacional, señaló que las dos naciones deben proteger a la gente y 
caminar en un solo frente, con total respeto, para devolver a las 
comunidades la paz, la salud y el bienestar que requieren. 
El embajador Ken Salazar refirió que el problema no nada más es de Estados 
Unidos, también de México. 
“El problema requiere de las dos naciones para tener resultados y he tenido 
el privilegio de trabajar en México (…) y trabajar con la titular de la SSPC”, dijo. 
 
CNDH ve en estancias migratorias focos de vejaciones  
https://www.eluniversal.com.mx/nacion/inm-con-mas-quejas-ante-la-cndh-que-las-
fuerzas-armadas/ 
En 2022, el número de quejas presentadas por migrantes contra el Instituto 
Nacional de Migración (INM) ante la Comisión Nacional de los Derechos 
Humanos (CNDH), aumentó 199.8% con respecto a las recibidas en 2019, al 
pasar de 714 a 2 mil 141. Según la CNDH, el INM de la Secretaría de 
Gobernación se ubica en el top ten de las secretarías de Estado y  
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dependencias con mayor número de quejas. Incluso, está por arriba de las 
demandas contra elementos de las Fuerzas Armadas. Consultada por EL 
UNIVERSAL, Edith Olivares Ferreto, directora ejecutiva de Amnistía 
Internacional (AI) México, asegura que actualmente las 60 estaciones 
migratorias del INM ubicadas en todo el país representan focos rojos por las 
malas condiciones de estos espacios, donde se violan permanentemente los 
derechos humanos de las personas en movilidad.  
“Todos los centros de detención migratoria en este país son de riesgo 
porque carecen de las condiciones necesarias para el respeto de los 
derechos humanos de los migrantes. La estación migratoria de Ciudad 
Juárez, Chihuahua, fue un botón de muestra, porque nos reveló que 
prácticamente son cárceles para personas que no han cometido ningún 
delito, pero que están ahí recluidas privadas de la libertad. 
 
Lorenzo Córdova: “Si el Plan B se cae, se venderá el discurso de 
fraude para 2024  
https://www.eluniversal.com.mx/nacion/lorenzo-cordova-si-el-plan-b-se-cae-se-vendera-
el-discurso-de-fraude-para-2024/ 
A punto de terminar sus 11 años en el órgano electoral, el consejero 
presidente del INE, Lorenzo Córdova, advierte que si el plan B es declarado 
inconstitucional por la Suprema Corte de Justicia de la Nación, podría 
construirse en México una narrativa de que habrá fraude en 2024, como 
ocurrió recientemente con Donald Trump en Estados Unidos y Jair 
Bolsonaro en Brasil. En entrevista con EL UNIVERSAL, señala que la nueva 
presidenta del INE tendrá la responsabilidad de conducirse con apego a la 
Constitución y defender la autonomía. Afirmó que pese a dejar el cargo, no 
duda que sea objeto de una persecución política por las posiciones que 
asumió durante su presidencia. 
¿En qué condiciones se queda el INE al dejar el cargo? 
—Queda una institución más fuerte que la que recibimos hace nueve años. 
Lo digo con datos ciertos, no sólo impresiones y subjetividades. Por primera 
vez en nueve años, luego de 331 elecciones, no hubo un solo conflicto 
electoral, por lo que éste se convierte en el periodo más largo de estabilidad 
política en toda nuestra historia. 
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Reparte jefe de la CFE sueldazos... ¡a su familia!  
https://www.reforma.com/reparte-jefe-de-la-cfe-sueldazos-a-su-familia/ar2578615?v=4 
Ciudad de México. - Guillermo Nevárez Elizondo, director general de la 
subsidiaria CFE Distribución, mantiene una red de nepotismo en el estado 
de Chihuahua. El funcionario tiene a sus tres hijas y a un yerno dentro de la 
nómina de la empresa estatal en gerencias regionales del estado. 
Hilda Denisse Nevárez González, una de las hijas del directivo, es supervisora 
administrativa de calidad y control de gestión en la gerencia regional de 
Transmisión Norte, zona de operación Chihuahua. Sus ingresos netos 
anuales como trabajadora de CFE, entre salarios, bonos, aguinaldo y otras 
prestaciones asciende a 586 mil 472 pesos, según lo reportó en su 
declaración patrimonial. Su esposo, Rafael Gutiérrez Porras, es jefe de 
departamento Zona ll en la misma entidad y está encargado de la red 
eléctrica de subtransmisión, con un ingreso neto anual de 787 mil 872 pesos. 
Otra de sus hijas, Lorena Del Rocío Nevárez González, es supervisora del 
programa de capacitación en la residencia general de construcción V, 
Chihuahua, y su ingreso mensual hasta 2022 fue de 601 mil 611 pesos. 
 
Ejército de EU vendría por narcos a México; senador 
republicano presenta iniciativa  
https://www.excelsior.com.mx/nacional/ejercito-de-eu-vendria-por-narcos-a-mexico-
senador-republicano-presenta-iniciativa/1578900 
El senador Lindsey Graham presentó ayer miércoles su propuesta de ley 
NARCOS, que busca designar a 9 cárteles mexicanos como organizaciones 
y terroristas extranjeras y permitir que sean perseguidos en territorio 
mexicano, incluso con el uso de las Fuerzas Armadas. Graham y nueve 
colegas suyos republicanos proponen que, al designar como terroristas a los 
cárteles, se autorice “la jurisdicción extraterritorial para atacar y enjuiciar a 
ciudadanos extranjeros involucrados con cárteles mexicanos”. 
Para atacar a los cárteles, la iniciativa propone usar “todos los instrumentos 
del poder nacional, incluidas las actividades diplomáticas, financieras, 
militares, de inteligencia, de seguridad nacional”.  
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“A pesar de lo que dice el presidente de México, los cárteles de la droga 
controlan gran parte de México, dijo Graham, y “están ganando miles de 
millones de dólares enviando fentanilo y drogas ilícitas a los Estados Unidos, 
donde está matando a miles de ciudadanos”.  
En conferencia para presentar la propuesta, el senador se dirigió “al 
Presidente de México: su país cayó en manos de narcoterroristas, su 
capacidad o voluntad no existe para detener lo que es, yo creo, el veneno de 
Estados Unidos; no nos deja otras opciones; esto ha sucedido por cuánto 
tiempo, al menos una década, pero el fentanilo vino a cambiar la jugada”. 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
 

Trascendidos 
 

Bajo Reserva  
https://www.eluniversal.com.mx/opinion/bajo-reserva/un-nombre-muy-riesgoso-para-la-
presidencia-del-ine/ 
Si las designaciones en el Instituto Nacional Electoral, la tómbola de la 
suerte podría jugarle una mala pasada al INE. Nos hacen ver que, si cuando 
una mano santa saque el papelito que dirá quién es la mujer que presidirá 
el Instituto Nacional Electoral, en él está plasmado el nombre de Guadalupe 
Taddei Zavala, el órgano electoral podría correr el riesgo de que su nueva 
consejera presidenta fuera acusada de cometer presuntos delitos 
electorales. Nos explican que doña Guadalupe, quien presidió el Organismo 
Público Local Electoral de Sonora (OPLE), y en ese cargo le tocó calificar la 
elección del actual gobernador de ese estado, Alfonso Durazo, fue 
designada por este mismo mandatario como comisionada del Instituto de 
Transparencia estatal, y aprobada por la mayoría de Morena en el Congreso 
Estatal, solo unos meses después de haber dejado la presidencia del OPLE. 
Expertos en materia electoral señalan que la señora Taddei habría violado la 
Ley General de Delitos Electorales, que establece la prohibición para que en 
los dos años siguientes a la elección que calificaron, los consejeros 
electorales puedan ser designados por el Poder Legislativo en cargos 
públicos. De este modo, si Taddei Zavala se saca el premio mayor de la 
tómbola, el INE tendrá que correr con mucha suerte, pues alguien podría 
salir acusar a su nueva presidenta de haber incurrido ¡en un delito electoral! 
 
Templo Mayor  
https://www.reforma.com/templo-mayor-f-bartolome-2023-03-30/op246189 
NO MURIERON, los mataron. Los 39 migrantes que estaban en la estación 
migratoria de Ciudad Juárez fallecieron porque, de manera intencional, 
funcionarios de Migración y guardias de seguridad dejaron cerrada la reja 
que les impidió escapar del incendio. A la secretaria Rosa Icela Rodríguez no 
le quedó de otra más que reconocer la negligencia de las autoridades. 
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LAS investigaciones apuntan -hasta ahora- a responsabilidades de 
funcionarios por carencia de un programa de protección civil, de extintores; 
e irregularidades de la empresa de seguridad contratada. Todas esas son 
faltas de tipo administrativo, área del INM que encabeza Abraham Ezequiel 
Zurita Capdepont. 
¿Y QUIÉN creen que nombró a este funcionario? Pues ni más ni menos que 
Adán Augusto López. El secretario de Gobernación recientemente lo colocó 
a cargo del manejo de los dineros del Instituto Nacional de Migración, el 
mismo al que ahora dice que no controla. 
 
Trascendió  
https://www.milenio.com/opinion/editoriales/trascendio-nacional/trascendio_1692 
Que los presagios no pintan bien para el titular del Instituto Nacional de 
Migración, Francisco Garduño, pues si bien se le “invitó” y no ordenó reunirse 
con el delegado de la FGR en Ciudad Juárez, en su equipo cayó con 
preocupación el anuncio de la secretaria de Seguridad Pública, Rosa Icela 
Rodríguez, en el sentido de que toda la estructura jerárquica del INM está 
abierta a investigación y que todo funcionario puede ser llamado a declarar 
por el incendio. Por lo pronto, ya está emplazado en el Senado. 
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COLUMNAS 
 

Carlos Loret de Mola 
La alianza Adán-Alito  
https://www.eluniversal.com.mx/opinion/carlos-loret-de-mola/la-alianza-adan-alito/ 
“Ya me estoy cansando de ser oposición”, soltó Alejando 'Alito' Moreno en 
una reunión privada reciente con dirigentes partidistas que al escucharlo se 
quedaron helados. Abundó: “Extraño estirar la mano al cajón y tener dinero 
para operar como en el gobierno”. Así lo refieren quienes lo escucharon. 
¿Fue un desahogo porque ha estado duro el embate? ¿Fue un anhelo? ¿Va 
a traicionar Alito la alianza opositora como siempre se ha temido? ¿Está 
tratando de incidir en la elección del candidato de Morena? Quién sabe qué 
sucede dentro de la cabeza del líder nacional del PRI, pero en las últimas 
semanas han sucedido varias cosas: Primero, sus declaraciones públicas son 
claramente opositoras al gobierno. No se ha cansado de decir que va con 
todo contra Morena. Segundo, acumula cada día más control al interior de 
su partido; un ejemplo es el golpe reciente a Miguel Ángel Osorio Chong, a 
quien sacó de la coordinación de los senadores priistas. Y tercero, en los 
pasillos de la política se sabe que ha estrechado su relación con el secretario 
de Gobernación, Adán Augusto López. 
 
Mario Maldonado 
Los consultores del PRI y PAN que pelean por el 2024  
https://www.eluniversal.com.mx/opinion/mario-maldonado/los-consultores-del-pri-y-pan-
que-pelean-por-el-2024/ 
El proceso electoral del 2024, uno de los más grandes en la historia de 
México, ha desatado una batalla entre empresas y estrategas dedicados a la 
consultoría política que buscan quedarse con el mayor número de 
campañas. En junio de 2024 los mexicanos elegirán al sucesor del 
presidente Andrés Manuel López Obrador, a 128 senadores y 500 diputados 
federales. También se renovarán nueve gubernaturas, 31 congresos locales, 
16 ayuntamientos (alcaldes, síndicos y regidores) y 24 juntas municipales.  
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Algunos de los principales consultores del país ya comenzaron a disputarse 
a sus clientes, uno de ellos en vísperas de arrancar sus campañas y otros con 
potencial para convertirse en candidatos o candidatas hacia el 2024. Lo 
cierto es que la batalla contra Morena y sus partidos aliados se ve desde 
ahora muy cuesta arriba para la oposición política. 
 
Salvador García Soto 
Delfina arranca adelante, pero con tribus divididas  
https://www.eluniversal.com.mx/opinion/salvador-garcia-soto/delfina-arranca-adelante-
pero-con-tribus-divididas/ 
A tres días de que comiencen las campañas por la gubernatura del Estado 
de México, no hay ninguna duda de que la candidata de Morena, Delfina 
Gómez, arranca como la puntera en las encuestas, con una ventaja que va 
desde los 18 puntos que le dan la mayoría de los sondeos, hasta los 9 puntos 
que reconocen en las encuestas internas del cuartel de su contrincante y 
segundo lugar, la abanderada priista Alejandra del Moral. De tal modo que, 
en su condición de favorita con la que iniciará campaña el próximo lunes, la 
morenista y sus estrategas tienen dos retos: el primero, mantener esa 
ventaja y evitar que se cierre la elección, a partir del hecho de que Delfina 
difícilmente crecerá más, pero su contrincante priista, que viene de atrás sí 
podría crecer; y el segundo reto y quizás el más peligroso: evitar la división y 
confrontación entre los grupos o tribus internas de Morena que se mueven 
en la entidad mexiquense. 
 
Héctor de Mauleón 
Nadie quiso escuchar las señales de alerta  
https://www.eluniversal.com.mx/opinion/hector-de-mauleon/nadie-quiso-escuchar-las-
senales-de-alerta/ 
El 4 de mayo de 2022, unas 300 personas provenientes de una caravana 
iniciaron una protesta en la Estación Migratoria La Mosca, ubicada en Tuxtla 
Gutiérrez, Chiapas. Se quejaban por lo prolongado de su “alojamiento”, por 
la incertidumbre jurídica en la que se encontraban, y, sobre todo, por las 
condiciones indignas del centro de detención. El personal del Instituto 
Nacional de Migración, INM, no supo manejar la situación. Se desató un 
violento forcejeo.  
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Los funcionarios terminaron por abrir las rejas; los retenidos salieron en 
estampida. Al recibir la queja de varios de los migrantes, la Comisión 
Nacional de los Derechos Humanos realizó una visita de inspección en el 
centro. En su reporte (que dio origen a la Recomendación 197/2022) 
acreditaron en La Mosca cientos de personas se hacinaban entre “baños 
inservibles, sin agua y desbordados de materia fecal”. 
 
Sergio Sarmiento 
Acabar con la minería  
https://www.reforma.com/acabar-con-la-mineria-2023-03-30/op246190 
"Sí, estoy orgullosa de ser la hija de un minero de carbón". Loretta Lynn 
No es una iniciativa que pretenda mejorar la minería. Su propósito es, más 
bien, acabarla o dejarla en manos del gobierno. De aprobarse, se estará 
poniendo fin a ese país minero que México siempre ha sido. Tendremos que 
convertirnos en importadores de todos los metales y minerales que 
consumimos. Quizá el aspecto más importante de la iniciativa enviada al 
Congreso por el Ejecutivo este 28 de marzo radica en la disminución de la 
vigencia de las concesiones de 50 a 15 años. Solo se permitirá, además, una 
prórroga, por el mismo tiempo. Las concesiones se otorgarán únicamente 
sobre minerales o sustancias específicas. Quien redactó la iniciativa no 
conoce la minería. Las operaciones pueden tardar entre cinco y 10 años solo 
para empezar a producir. Limitarlas a 15 años, con una sola prórroga, vuelve 
inviables muchos proyectos. La minería moderna, por otra parte, se realiza 
con técnicas muy diferentes a las de los viejos tiempos.  
 
Carlos Marín 
Edmundo Jacobo se va victorioso  
https://www.milenio.com/opinion/carlos-marin/el-asalto-la-razon/edmundo-jacobo-se-va-
victorioso 
Después de Lorenzo Córdova y Ciro Murayama, los ataques del oficialismo 
al INE se centraron en Edmundo Jacobo Molina, quien presentó ya su 
renuncia irrevocable al cargo de secretario ejecutivo. El término de su 
gestión estaba previsto para 2026, pero su permanencia dependería de la 
voluntad de la próxima consejera presidenta del instituto, que será una 
ligada ideológica y políticamente al gobierno federal empeñado en  
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cuatroteizar el INE. La secretaría que diseñó tuvo como cualidad la 
discreción y el bajo protagonismo público para no involucrarse en 
contiendas partidistas y preservar las actividades técnicas y ejecutivas, pero 
el equilibrio institucional se dinamitó con la intentona de reformar la 
Constitución y los remiendos regresivos a las leyes secundarias. 
 
Joaquín López-Dóriga 
Con el ex presidente AMLO, respeto: Adán  
https://www.milenio.com/opinion/joaquin-lopez-doriga/en-privado/con-el-ex-presidente-
amlo-respeto-adan 
Sí, Presidente, claro que sí. Estamos en época de zopilotes. Florestán 
El pasado sábado 18, en el Zócalo, el presidente López Obrador, en lugar de 
exaltar la efeméride que convocaba la fecha, aniversario 85 de la 
expropiación petrolera del general Lázaro Cárdenas, se fue por su prioridad: 
la sucesión presidencial. Y dijo que don Lázaro se equivocó al no elegir como 
su sucesor al general Francisco Múgica, que era el más fiel representante de 
su política, y se fue por el también divisionario Manuel Ávila Camacho, el 
conservador, dejando el mensaje de que él no iba a cometer el mismo error, 
el elegir, como dijo, a un moderado. El martes, al entrevistar al secretario de 
Gobernación y precandidato presidencial, Adán Augusto López Hernández, 
le pregunté si hoy en la baraja de López Obrador había un Múgica y un Ávila 
Camacho y me respondió: pues yo creo que sí hay algunos de los bandos. 
 
Enrique Quintana 
Fueron 43, menos mal, ahora son ‘solo’ 39  
https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/enrique-quintana/2023/03/30/fueron-43-menos-
mal-ahora-son-solo-39/ 
La diferencia entre el sexenio de Peña y el de López Obrador es que ahora 
son 4 muertos menos. Tremenda distancia. 
Claro, en el 2014, los que murieron eran normalistas de Guerrero y estaban 
estudiando a Marx y Lenin. Ahora, todos son seres humanos desesperados 
que salieron de su país por hambre y terror, y llegaron a la frontera norte y 
fueron encerrados. No sabemos cuántos habían leído el “Manifiesto del 
Partido Comunista” o incluso si había quienes ni siquiera sabían leer.  
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En 2014 “fue el Estado”. Esa fue la consigna que llegó a todos los rincones 
del globo. Con ese hecho se terminó, de facto, el sexenio.  
Peña se convirtió gradualmente en un paria de la política mexicana, y 
entregó la Presidencia a su más recalcitrante opositor. 
 
Raymundo Riva Palacio 
Juárez, responsabilidad presidencial  
https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/raymundo-riva-palacio/2023/03/30/juarez-
responsabilidad-presidencial/ 
La tragedia de Ciudad Juárez es el colapso de una política migratoria de tres 
presidentes, Andrés Manuel López Obrador, Donald Trump y Joe Biden. Los 
tres conjuraron, por diferentes razones, una política de exclusión e 
indignidad. Treinta y nueve muertos, hasta ahora, son su timbre de 
vergüenza y responsabilidad política por el horror de ver cómo los 
inmigrantes fueron encerrados bajo llave en el centro de detención 
temporal de esa ciudad fronteriza, mientras se incendiaba su celda. Biden 
no ha dicho nada. Trump, tampoco. López Obrador se lavó las manos. Ken 
Salazar, embajador de Estados Unidos en México, fue más sensato al decir 
que los dos gobiernos deberían trabajar para componer un sistema de 
migración “quebrado”. 
 
Darío Celis 
Citi y Larrea, a tiempos extras  
https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/dario-celis/2023/03/30/citi-y-larrea-a-tiempos-
extras/ 
MAÑANA SE VENCE el periodo de exclusividad que Citi dio a Germán Larrea 
para negociar la compra de Banamex. Fueron 90 días que al final resultaron 
insuficientes para cerrar la operación. El grupo que preside Jane Fraser daría 
una extensión de aproximadamente 20 días más al dueño del Grupo México, 
pues aún no se terminan de acordar temas sensibles de la transacción. 
Larrea está aferrado en quedarse con el Banco Nacional de México. Lo ve 
como un gran negocio. El año pasado BBVA, que preside Eduardo Osuna, 
contabilizó ganancias por unos 100 mil millones de pesos. 
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El avezado hombre de negocios cree que al cabo de un tiempo 
relativamente corto podrá recuperar con creces su inversión, y con un buen 
equipo directivo reposicionar al banco entre los dos primeros lugares.  
Sin embargo, las pláticas siguen estancadas sobre todo en lo que los 
financieros denominan técnicamente el “carve-out”, esto es, extraer parte 
del portafolio los activos más valiosos.  
En su afán de retener clientes institucionales para su nuevo banco, Citi 
pretende sacar del balance de Banamex negocios lucrativos de la banca de 
menudeo que está intentando desincorporar. 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
 

Procuraduría Agraria 
 
 

Quirino Moreno Quizá 
Repechaje  
https://veracruz.quadratin.com.mx/quirino-moreno-quiza-repechaje-1282/ 
*** ¡No tienen llenadera! Son realmente gravísimos los señalamientos que 
hacen ejidatario de Acayucan contra la jefa de residencia de la Procuraduría 
Agraria en aquella región, Luis Cortés García, no atiende a los miembros de 
los ejidos y solo da trámite a documentos que entregan gestores (coyotes), 
diputados o influyentes, que les cobran a los ejidatarios por lo menos 20 mil 
pesos para realizarles un trámite que en realidad es obligadamente 
gratuito… Eso es CORRUPCIÓN, que ha sido denunciada desde el año 2019 
y luego en 2020 fue denunciado un fraude a 104 ejidatarios de Hidalgotitlán, 
que representa una cantidad millonaria… Pero la lista de señalamientos 
graves es larga y amerita que en próximas entregas continuemos 
denunciando estos hechos… 
 
Entregan documentos agrarios en Tihuatlán  
https://noreste.net/entregan-documentos-agrarios-en-tihuatlan/ 
Veracruz, Tihuatlán. - En el marco de la campaña nacional de entrega de 
documentos agrarios, el cual emprende el Registro Agrario Nacional (RAN) 
y de la Procuraduría Agraria, este miércoles, en el domo de la unidad 
deportiva, Francisco Ortiz Yorio, personal de estas instancias federales, 
delegación Veracruz, llevó a cabo la primera entrega de documentos 
agrarios con la que se brinda certeza jurídica a los posesionarios de manera 
legítima. Por su parte, la jefa de residencia de la Procuraduría Agraria con 
sede en Tuxpan, Rosa Isela del Ángel Morales, reconoció el respaldo que 
Leobardo Gómez González, quien viene realizando en favor del sector 
agrario, así también, agradeció el apoyo del representante del RAN en 
Veracruz, Javier Sandoval García, por el respaldo de José Antonio Ochoa 
Meza y Horacio Luna García, presentes en este municipio, acto con el que se 
establece la tranquilidad y posesión legal de los predios a cada uno de los 
propietarios. 
(Información disponible en 3 portales distintos) 
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Impulsan políticas para rescate del sector rural de Victoria  
https://www.hoytamaulipas.net/notas/526243/Impulsan-politicas-para-rescate-del-sector-
rural-de-Victoria.html 
Tamaulipas, Ciudad Victoria. - Con el fin de impulsar y direccionar los 
programas de bienestar para el sector rural, el gobierno de Victoria, que 
preside el alcalde Eduardo Gattás Báez, celebró la segunda reunión 
ordinaria del Consejo Municipal para el Desarrollo Rural Sustentable. 
Con la asistencia del delegado de Programas para el Desarrollo en 
Tamaulipas, Luis Lauro Reyes Rodríguez, productores de organizaciones 
rurales y autoridades federales, estatales y municipales analizaron y 
establecieron importantes acuerdos en materia de política agropecuaria. 
“La instrucción del alcalde Eduardo Gattás es seguir alineando la política 
social y de bienestar con el gobierno del Dr. Américo Villarreal y Federal para 
garantizar la sustentabilidad, el bienestar y reactivación económica del 
campo victorense” señaló Víctor Gómez Pérez. Así como de las secretarias 
de Desarrollo Rural, Económico y Trabajo del gobierno del Estado; como del 
Centro de Apoyo para el Desarrollo Rural, Secretaría de Agricultura, 
Procuraduría Agraria, Unión de ejidos Citricultores, LICONSA y Sector 
Productivo de Aguacate. 
(Información disponible en 1 portal distinto) 
 
Realizan en Álamos jornada de justicia itinerante para la 
regulación de derechos agrarios  
https://laverdadbc.com/2023/03/29/realizan-en-alamos-jornada-de-justicia-itinerante-para-
la-regulacion-de-derechos-agrarios/ 
Sonora, Álamos. - Poco más de 100 familias fueron atendidas durante la 
jornada de justicia itinerante para la regulación de derechos agrarios por 
sucesión de indígenas guarijíos pertenecientes a los núcleos ejidales de 
Burapaco y Los Conejos. Desde muy temprana hora llegaron las familias 
provenientes de las comunidades antes mencionadas para llevar a cabo el 
trámite conocido como; “Juicios Sucesorios Intestamentarios”, acción que 
de manera ordenada se desarrolló con total apego a los estatutos que rige 
la ley.  En su mensaje, el alcalde, Lic. Víctor Manuel Balderrama Cárdenas, 
agradeció al Tribunal Unitario Agrario Distrito 35 y la Asesoría y 
representación legal por parte de la Procuraduría Agraria residencia de  
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Navojoa, por facilitar este tipo de servicios que son de gran beneficio para la 
población alamense. Por su parte, el representante de la Procuraduría 
Agraria en el Estado de Sonora, Lic. José de Jesús Escalante Oliva, agradeció 
la apertura de este tipo de acciones que avalan el trabajo y desempeño de 
las funciones en un tema tan importante como lo es el registro Agrario y 
que gracias a ello los beneficiados puedan contar con la pertinente asesoría 
y lograr que cuenten con su documentación en regla. 
 
Presentan programa de Bonos de Carbono para ejidatarios de 
Tlaxcoapan  
https://www.milenio.com/politica/organismos/presentan-programa-bonos-carbono-
ejidatarios-tlaxcoapan 
Hidalgo. - Andrés Velázquez Vázquez, Procurador Agrario en el estado de 
Hidalgo, presentó a ejidatarios del municipio de Tlaxcoapan la 
implementación del programa de “Bonos de Carbono”, que tiene el objetivo 
de reforestar tierras de uso común, con emisores de oxígeno, que aporten a 
una disminución del efecto invernadero. Velázquez informó que Tlaxcoapan 
cuenta con cuatro núcleos agrarios: Teltipán, Tlaxcoapan, Cerro del Gavilán 
y Doxey; además está integrado por un total de 330 comuneros y serán más 
de mil 262 hectáreas de uso común las que se beneficiarán “Bono de 
Carbonos”. Resaltó que el proyecto se puso en marcha desde hace tres años 
en Brasil, Colombia y México; “es momento de que nuestro estado sea parte 
de esta iniciativa para reforestar tierras de uso común y atacar el efecto de 
calentamiento global desde nuestras trincheras", declaró.  
Andrés Velázquez invitó a los comuneros y ejidatarios a que asistan el 
próximo 13 de abril a la capacitación que será impartida por la Comisión 
Nacional Forestal (Conafor), a las 11:00 horas en el Auditorio Aquiles Serdán, 
del municipio de Pachuca. 
(Información disponible en 4 portales distintos) 
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Sector Agrario 
 
 

DOF: 30/03/2023  
https://www.dof.gob.mx/nota_detalle.php?codigo=5684282&fecha=30/03/2023#gsc.tab=0 
DECLARATORIA de causa de utilidad pública relativa a 352,423.963 m² 
(trescientos cincuenta y dos mil cuatrocientos veintitrés punto novecientos 
sesenta y tres metros cuadrados), correspondientes a 18 (dieciocho) 
inmuebles de propiedad privada en los municipios de Solidaridad y Bacalar, 
en el Estado de Quintana Roo y en el Municipio de Escárcega, en el Estado 
de Campeche, que serán destinados para la construcción de obras de 
infraestructura pública relacionadas con el Proyecto Tren Maya. 
 
DOF: 30/03/2023  
https://www.dof.gob.mx/nota_detalle.php?codigo=5684283&fecha=30/03/2023#gsc.tab=0 
AVISO de medición y deslinde del predio de presunta propiedad nacional 
denominado San José Trinidad Rangel, con una superficie aproximada de 
44-17-81.120 hectáreas, ubicado en Mezcalapa, Chiapas. 
 
DOF: 30/03/2023  
https://www.dof.gob.mx/nota_detalle.php?codigo=5684284&fecha=30/03/2023#gsc.tab=0 
AVISO de medición y deslinde del predio de presunta propiedad nacional 
denominado San Fernando, con una superficie aproximada de 4-73-60 
hectáreas, ubicado en Tila, Chiapas. 
 
Pueblos indígenas de Nayarit construyen 50 kilómetros de 
caminos artesanales con una inversión de 290 MDP  
https://www.gob.mx/inpi/prensa/pueblos-indigenas-de-nayarit-construyen-50-kilometros-
de-caminos-artesanales-con-una-inversion-de-290-mdp-330277 
Nayarit, Tepic. - El Plan de Justicia de los Pueblos Wixárika, Náayeri, O´dam 
/ Au´dam y Mexikan es el instrumento mediante el cual las comunidades –
a través de sus autoridades tradicionales– plasman sus más legítimas 
demandas, las cuales atiende el Gobierno de México en coordinación con 
estados y municipios.  
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En ese sentido, el director general del Instituto Nacional de los Pueblos 
Indígenas (INPI), Adelfo Regino Montes y el gobernador de Nayarit, Miguel 
Ángel Navarro Quintero, firmaron un convenio marco para establecer 
acciones que permitan el reconocimiento, respeto e implementación de los 
derechos de los pueblos indígenas de la entidad y para atender los acuerdos 
del plan de justicia.  
“Estamos convencidos que a través de este convenio será posible que 
tengamos una mejor coordinación para responder a los acuerdos del plan 
de justicia”, afirmó Adelfo Regino durante la ceremonia protocolaria. 
 
26 municipios de Yucatán, en situación muy crítica por granjas 
de cerdos: Semarnat  
https://www.lajornadamaya.mx/yucatan/212691/26-municipios-de-yucatan-en-condiciones-
muy-criticas-por-granjas-semarnat 
Yucatán. - Tras una serie de análisis elaborados por dependencias del 
Gobierno Federal para determinar el impacto de las mega granjas 
porcícolas en Yucatán, la Secretaría de Medio Ambiente y Recursos 
Naturales (Semarnat) dio a conocer que 51 municipios de la entidad se 
encuentran afectados por esta actividad, pero 26 de ellos están en un nivel 
crítico. El Dictamen Diagnóstico ambiental de la actividad porcícola en 
Yucatán fue presentado por María Luisa Albores, titular de la Semarnat; 
Adrián Pedrozo Acuña, director del Instituto Mexicano de Tecnologías del 
Agua (IMTA) y Luis Felipe Abreu García, del Instituto Nacional de Ecología y 
Cambio Climático (INECC). En él destacaron que existen 507 coordenadas 
de posibles granjas, las cuales predominan en Acanceh y Hoctún.  
Sin embargo, en materia de contaminación del acuífero son 26 municipios 
los que se encuentran en condiciones muy críticas debido a la alta 
concentración de nitrógeno y fósforo -entre otros- a causa de la descarga de 
heces fecales porcinas. 
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